
5年前，他为她的新书作序，并亲自参加
她在上海书城举办的新书分享会，现场为她
的力作打CALL；5年后，他利用出差来南通大
学开设讲座的契机，来到她在南通的家
中探访，祝福她早日战胜病魔。他是
黄豆豆，著名舞蹈家；
她是葛敏，渐冻症舞
者。他们同为舞者，
也都是上海市舞蹈学
校的校友。近日，葛敏
接受了本报记者的独
家专访，通过眼控仪
娓娓道出她和黄豆豆
之间长达20多年的同
门情谊。
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▶
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2019年4月21日下午，葛敏携新
书《因为爱，所以坚持》在上海书城成
功举办分享会。原来，听闻学妹葛敏
新作出版，早在新书分享会举办前，黄
豆豆就专门为她录制了一段视频打
气。“以前最欣赏葛敏对舞蹈艺术的严
谨追求；现在更赞赏她在人生舞台上
的淡定勇敢。我相信，这一切都源自
她内心深处的那份真实的爱——《因
为爱，所以坚持》！我们期待！我们祝
福！”在视频中，黄豆豆这样说。

分享会当天，黄豆豆亲临现场，深
情回忆了他和昔日同事、学妹葛敏在

一起为梦想而起舞的日子。“葛敏热
爱舞蹈、热爱生活，热爱和大家度过
的每一天，正是这种热爱支撑她与病
魔抗争。”活动现场，黄豆豆真诚祝福
葛敏新书发布成功，也祝福她未来的
道路越来越好。台下的葛敏安静地
听着，眼中闪动着泪光。

“你不仅自己带头写作，还通过
‘冰语阁’带领一群渐冻症病友写作，
这个特别好。”黄豆豆关切地提醒葛
敏，尽管用眼控仪打字很方便，但一
定要注意休息，保护好视力，“比如，
可以设置一个手机闹钟，提醒自己到

时间就有规律地休息下，让眼睛放松
放松。”

临走前，黄豆豆开心地与葛敏合
影留念。“有事微信联络，再有机会来
南通，我就一定会再来看你，你要好
好的哦。”黄豆豆说，与北京相比，南
通的空气、湿度都更适合葛敏养病康
复，他会多找机会来南通看望她，并
时刻微信在线和她交心。

面对学长的叮嘱，葛敏微笑着点
头，并示意父母为黄豆豆送上南通特产
脆饼、麻糕等，相约未来再见。

本报记者冯启榕

渐冻症舞者葛敏讲述与舞蹈家黄豆豆长达20多年的同门情谊——

我一直把他当成偶像仰望着

5月31日下午，在南通大学举办
的“崇德尚艺 舞出人生”信仰公开课
上，黄豆豆应邀作“为人民而舞”主题
讲座。在讲座结束后，他第一时间带
上精心挑选的礼物，前往市区丁香花
园小区，看望5年未见的小学妹葛敏。

20多年前曾经一起跳舞的老友，
再次见面聊起曾经在一起学习、工
作的日子，仿佛永远都有聊不完的话。

“5年没见了，你还是老样子，没有什么
变化，你看我有什么变化？”黄豆豆一
进家门，坐在轮椅上的葛敏就已经笑
容满面地用眼控仪打出了这句问候。

“我觉得你的笑容比5年前更加灿烂
了。”黄豆豆微笑着这样回复她。5年
后的重逢，这对年龄相差4岁的师兄妹

丝毫没有陌生感。
“你肯定是白天睡懒觉，晚上熬夜

写东西，对不对？因为我发现跟你发
信息，你都是半夜才回复我。这也不
奇怪，舞蹈演员一般都是晚上不睡觉
的，哈哈……”黄豆豆告诉葛敏，尽管
他已经是两个孩子的爸爸，但最大的
爱好还是跳舞。他笑着回忆，2022年
1月，他看了一场北京舞蹈学院的演
出，“当音乐响起来的那一刻，我的脚
就已经痒了，特别想上台和他们一起
跳舞。”

家在上海，工作在北京，尽管工作
繁忙，两地奔波，还经常出差，但黄豆
豆始终没有放弃舞蹈训练。“如果没有
特殊情况的话，我一般每天都会在下

午五点半下班后开始练功，一直练到
晚上六点半；周末如果在北京，就会到
中央芭蕾舞团训练；如果回上海，就在
上海芭蕾舞团训练。”在当天的通大讲
座上，黄豆豆也分享了日常的训练习
惯，并结合自身经历提出了“练六休
一”的“6+1”舞蹈训练模式。

作为一名舞者，伤病是绕不开的。
黄豆豆坦言，这些年来，腰椎、颈椎、膝
盖、背、脚踝等都受过伤。因为膝盖受
伤做过手术，他曾在轮椅上生活了将近
3个月，因此他对葛敏的轮椅生活并不
陌生。“最近和韩医生联系吗？你现在
身上的老伤会对生活有影响吗？”面对
学妹的一连串关心发问，黄豆豆表示，
目前，他一切都好，请她放心。

20多年前，黄豆豆和葛敏相继从
上海舞蹈学校毕业，先后进入上海歌
舞团工作。“从进校开始，我就觉得这
个学长很特别，经常一个人练功。后
来我三年级时，他就出名了，我一直
把豆豆当成偶像仰望着。”谈起上学
的时光，葛敏忍不住嘴角上扬。

“那时我们在团里排练《闪闪的红
星》，你还记得吗？现在的你和二十几

岁的你最大的不同是什么？”葛敏问。
“当然记得。最大的不同，就是老了。
现在我已经47岁，奔五了，头发也开
始白了……”黄豆豆回答。

黄豆豆坦言，他对葛敏最大的印
象就是两个字——刻苦。“在歌舞团
时，我记得我们都住在宿舍二楼，葛敏
住我斜对面。20多年前，上海歌舞团
第一次到南通更俗剧院演出，那天葛

敏跳的是女子独舞《蒙古人》，穿了一件
大红的蒙古服，特别漂亮。因为我知
道葛敏是南通人，所以我提前就跟主
持人‘咬耳朵’，让她在现场采访一下，
并提议让葛敏用南通话与家乡父老问
好。”黄豆豆说，他至今还记得“葛敏”
这两个字在南通话中的发音为“过猛”
（谐音），以至于演出结束后很长一段时
间，团里的同事们都一直这样喊葛敏。

来通出差专程探望学妹

他们曾一同来南通演出

叮嘱学妹要保护好视力

晚报讯 24日上午，伊宁县中医
院迎来了历史性的一刻。当天上午，
在南通市对口柔性援疆医疗专家许伟
的带领下，75岁的哈萨克族大爷居曼
巴义成功接受了腹腔镜下经腹膜前腹
股沟疝无张力修补术（TAPP）。这是
伊宁县中医院建院30多年来首次成
功实施此类手术，填补了医院在该领
域的空白。据悉，手术全程仅用了1
个多小时。患者术中无出血，术后恢
复良好。

本月 21日，因右侧腹股沟出现
肿块已有两个多月，居曼巴义大爷被
县中医院收治入院，诊断为右侧腹股
沟斜疝。然而，由于他有合并慢性支
气管炎、冠心病等病史，并考虑到其
年龄，医院多学科会诊评估后决定采
用腹腔镜腹股沟疝修补术进行微创
治疗。

“腹腔镜腹股沟疝修补术是一种
安全、技术合理的无张力修补手术，具
有解剖清晰、操作空间大、便于观察疝
内容物及隐匿疝等优势；创伤小、恢复
快,可有效减少疾病的复发，并可避免
二次手术。”本次手术的主刀医生、柔
性援疆专家许伟介绍。尽管这种微创
术具有诸多优势，但手术过程中需要
通过内窥镜观察并操作及缝合，与常
规的手术视角相反，这无疑增加了手
术的难度。此外，由于当地医院没有
该手术专用的3D修补片，许伟医生还
巧妙地就地取材，对平面补片进行了
修剪并使用，展现了高超的医疗技术
和应变能力。

本月初，南通市6名柔性援疆医
疗骨干抵达伊宁县并当即开展相关
工作。伊宁县中医院原本主要侧重
于中医的诊疗及调理，急诊外科手
术是该院的短板，因此通过柔性援
疆政策，由如皋市人民医院派出了
普外科的主治医师许伟对口支援该
院。受医疗资源、设施及技术水平
等多重因素限制，伊宁县中医院之
前从未开展过此类手术。手术中，许
伟还为该院的医护人员进行了带教
和讲解，将手术现场变成了一节生
动的讲演课程。

本次手术的成功开展极大地增强
了伊宁县中医院医生们的信心。许伟
介绍，接下来他将在此进一步开展类
似手术，让本地患者享受到同等医
疗条件的救治。同时，他还会将先
进的技术和理念带给本地的医护人
员，并不断规范操作流程“授之以
渔”。他说，希望在援疆期间发挥好

“传帮带”作用，助力伊宁县医疗卫生
事业发展，真正做到留下一支“带不
走”的医疗队伍。 记者顾欣

助力伊宁县中医院
开展首台TAPP术
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黄豆豆在葛敏家中探望黄豆豆在葛敏家中探望。。


